



Ante Helene, «se ha trabajado rápido, con coherencia y con precisión»



Encabezó el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, reunión de chequeo de los daños provocados por el ciclón Helene. Participaron los miembros del Buró Político, Manuel Marrero Cruz, primer ministro; Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central del Partido; y Salvador Valdés Mesa, vicepresidente de la República.

René Tamayo León, 26 de Septiembre de 2024

Aunque por sus efectos sobre Cuba el ciclón Helene no fue un evento de gran magnitud, antes sus afectaciones «se ha trabajado rápido, con coherencia y con precisión», subrayó el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

El Jefe de Estado lideró en la tarde de este jueves un chequeo sobre las afectaciones dejadas por el fenómeno hidrometeorológico en las provincias de Pinar del Río, Artemisa, La Habana, Mayabeque y el municipio especial Isla de la Juventud, e indicó recuperar en el menor tiempo posible los daños, concentrados fundamentalmente en el sistema eléctrico y la agricultura.

Las principales autoridades políticas y administrativas de los territorios informaron en detalle sobre la situación, en un intercambio en el que participaron los miembros del Buró Político, Manuel Marrero Cruz, primer ministro; Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central del Partido; y Salvador Valdés Mesa, vicepresidente de la República, además de viceprimeros ministros, titulares de carteras y otras autoridades.

Díaz-Canel orientó hacer una cosecha rápida en áreas agrícolas perjudicadas, la reposición de los cultivos dañados, poner atención a los semilleros de tabaco y aprovechar la humedad de los suelos para agilizar las siembras de la campaña invernal.

Indicó acelerar la recuperación de las afectaciones en la vivienda, que se concentran sobre todo en derrumbes totales y parciales de techos, que no son muchos, y en los territorios se tienen los recursos para dar respuesta, así como a los derrumbes totales y parciales de viviendas, que son mínimos.

Llamó a la rehabilitación de las afectaciones que haya en el sector de la Educación, para reiniciar las clases de inmediato, y seguir la situación en lugares donde en la tarde de este jueves todavía no se habían podido concluir las evaluaciones debido a las condiciones climáticas, como en Surgidero de Batabanó, Mayabeque.



Foto: Estudios Revolución

El chequeo de los daños y la recuperación ante el paso del ciclón Helene inició con una intervención del Doctor en Ciencias Celso Pazos Alberdi, director general del Instituto de Meteorología.

Informó que hasta el comienzo de la tarde de este jueves se reportaban acumulados de lluvia de más de cien milímetros en 44 localidades del occidente y el centro del país, mientras que en Mantua y Guanes, Pinar del Río, los acumulados en 24 horas superaron los 200 milímetros.

Se reportaron vientos sostenidos entre 50 kilómetros por hora (km/h), 60 km/h y 70 km/h, y rachas de 87 km/h, 98 km/hora y hasta de 101 km/h. Se verificaron fuertes marejadas en el sur de la región occidental e inundaciones costeras en el sur de Pinar del Río, Artemisa, Mayabeque y la Isla de la Juventud; al igual que en algunas zonas de la costa norte.

El Dr. C. Paz Alberdi subrayó que Helene es un organismo muy grande, de más de 500 km de radio, por lo que en la tarde y la noche de este jueves algunas de sus bandas de alimentación seguirían incidiendo sobre el occidente y en menor medida en el centro, pero irán disminuyendo.

El Primer Coronel Luis Ángel Macareño, segundo jefe del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, informó sobre los daños a la economía, la vivienda y la protección de las personas, y subrayó que las mayores afectaciones fueron en el servicio eléctrico y la agricultura.

TERRITORIO A TERRITORIO

El gobernador de Pinar del Río, Eumelín González Sánchez, señaló que en Vueltabajo se protegieron 329 familias, integradas por 1 059 personas, fundamentalmente en casas de familias y amigos, las que han ido regresando a sus hogares.

Durante la incidencia del evento, más de 83 000 clientes, de los 235 000 que tiene la provincia, quedaron sin electricidad; en estos momentos las fuerzas de la Unión Eléctrica en la provincia y dos brigadas llegadas de La Habana y Matanzas trabajan en la recuperación del servicio.

Se continúa con la distribución del arroz y el azúcar de la canasta básica normada, se mantiene la cocción de alimentos para la población en centros de elaboración, con especial énfasis en el Sistema de Atención a la Familia.

En la agricultura, se reportan afectaciones en ocho mil canteros de tabaco de los 36 000 en fomento y no se verifican daños en las más de diez mil toneladas de tabaco almacenadas en escogidas y despabillos.

En cultivos varios se han contabilizado perjuicios en unas 150 hectáreas de plátano, yuca y boniato, según cifras preliminares. Hay daños en semilleros de hortalizas, pero todos, como los del tabaco, están bajo estrecha vigilancia de los campesinos, aquí se siente optimismo entre los productores, afirmó González Sánchez.

En el abasto de agua las limitaciones están en los problemas que venían de antes, no por los provocados por el ciclón, afirmó, mientras que en el fondo habitacional se contabilizaban hasta la tarde de este jueves 45 afectaciones, la mayoría de ellas en parciales de techo.

Según datos preliminares, en Artemisa, informó la miembro del Buró Político y primera secretaria del comité provincial del Partido, Gladys Martínez Verdecia, las mayores incidencias están en el servicio eléctrico, con 131 000 clientes afectados, el 65,4 por ciento de los inscriptos en el territorio.



Foto: Estudios Revolución

El miércoles, explicó, se pudo restablecer el 70 por ciento de la cobertura, pero los vientos y las lluvias de la noche y la madrugada del jueves provocaron que en la mañana el servicio solo abarcara el 34 por ciento de los clientes.

Excepto el transformador de la subestación de 110 kv, aunque se ha trabajado rápido en su reposición y debe entrar en servicio en las próximas horas, los daños al sistema eléctrico en Artemisa no son de envergadura, pero requieren del celaje y la certificación de líneas, explicó Martínez Verdecia. Y es una tarea que demanda de mucho trabajo, sobre todo en áreas alejadas. Brigadas de la UNE de Matanzas y Sancti Spíritus apoyarán a las de la provincia en todas estas tareas.

Sobre el abasto de agua, señaló que las afectaciones están vinculadas al servicio de electricidad. En cuanto a las viviendas, informó que se reportan daños en 12, más dos facilidades temporales, principalmente en techos.

En la agricultura se reportan daños, preliminarmente, en unas 351 hectáreas de plátano, con un estimado de 1 200 toneladas del producto, las que podrán ser cosechadas mayormente; también hay perjuicios en unas 50 hectáreas de yuca y 14 casas de cultivos. La distribución del arroz y el azúcar de la canasta básica avanza.

En La Habana, explicó la gobernadora de la provincia, Yanet Hernández Pérez, se contabilizan afectaciones en 14 viviendas; una casa de madera en mal estado tuvo derrumbe total, mientras que en el resto los daños son parciales.

Durante la jornada del jueves se trabajaba en el restablecimiento de la energía eléctrica. Una prioridad ha sido el servicio a las fuentes de abasto de agua; en la jornada sumaban casi 79 000 personas que estaban recibiendo el suministro a través de pipas.

En Mayabeque, explicó su gobernador, Manuel Aguiar Lamas, las lluvias acumuladas hasta el inicio de la tarde del jueves fueron de 47 milímetros, por lo que no fueron significativas.

El principal problema se enfrentó en la costa sur, por las inundaciones costeras, en especial en Surgidero de Batabanó y playa Caimito, en San Nicolás de Bari, donde a esa hora todavía no se había podido cuantificar el total de daños.

Fueron evacuadas, fundamentalmente en estas dos localidades, 626 personas, cuatro de ellas en instalaciones estatales. En la agricultura se reportan afectaciones en plátano, boniato, granos, hortalizas, tomate, cebolla y arroz, fundamentalmente.

Durante la influencia del ciclón Helene en Mayabeque, unos 50 000 clientes del servicio eléctrico se quedaron sin él y en la tarde del jueves quedan cerca de 14 800 pendientes de recibirllo.

En la Isla de la Juventud las mayores afectaciones también se reportaron en la electricidad, con unos 7 612 clientes que se quedaron sin ella, pero a media tarde del jueves se había restablecido para el 99,8 por ciento de los usuarios, y con él, el abasto de agua.

En la agricultura se cuantificaban daños en semilleros de tabaco y otros cultivos, pero, al decir del primer secretario del comité municipal del Partido en Isla de la Juventud, Lorenzo Rodríguez, Helene, con sus aguas, dejó más beneficios que pérdidas.

En el chequeo sobre los daños provocados por el evento hidrometeorológico, también informaron sobre perjuicios y estrategias de recuperación, el presidente del Instituto Nacional de Recursos Hídricos, Antonio Rodríguez Rodríguez; los ministros de Energía y Minas, Vicente de la O Levy; de la Construcción, René Mesa Villafañas; de la agricultura, Idael Pérez Brito, y otros directivos.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba

2026 © Palacio de La Revolución